
ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

**85 ЛЕТ ПОБЕДЫ
НА ХАЛХИН-ГОЛЕ:
ЧЕМУ НАС УЧИТ ИСТОРИЯ**

КОЛЛЕКТИВНАЯ МОНОГРАФИЯ



Москва

2025

УДК 355.48 (1939/1945)
ББК 63.3(2)62
В76

Рекомендовано к печати

Ученым советом Института востоковедения РАН

Ответственный редактор

Е.Л. Катасонова (д.и.н., ИВ РАН)

Редакторы-составители

Д.Д. Романчев (м.н.с., ИВ РАН), А.Б. Шарова (м.н.с., ИВ РАН)

Рецензенты

А.В. Воронцов (к.и.н., ИВ РАН),

В.В. Нелидов (к.и.н., ИВ РАН / МГИМО Университет)

В76 85 лет победы на Халхин-Голе: чему нас учит история: коллективная монография / отв. ред. Е.Л. Катасонова; Институт востоковедения РАН. — М.: ИВ РАН, 2025. — 384 с., [8 цв.] илл.

ISBN 978-5-907994-53-9

Боевые действия в районе реки Халхин-Гол являют собой пример воинского мастерства Красной армии, воинской стойкости и боевого братства советского воина и монгольского цирака. События 1939 г. — один из важнейших конфликтов первой половины XX в., поменявший расстановку сил на Дальнем Востоке.

Тем не менее остаются и «белые пятна». В настоящее время исследователи все больше уделяют внимания человеческому измерению конфликта 1939 г. — пленным, убитым и раненым. Все больше становится известно о состоянии в тылу — в Маньчжурии: о роли русской эмиграции, работе военной цензуры Японии по подавлению недовольства и панических настроений в армии. Что касается военных аспектов, то все более становится очевидна важная роль в победе не только танков и авиации, но и артиллерии, работы органов политической пропаганды, разведки.

Эти и многие другие вопросы были в центре внимания обсуждения на международном круглом столе «85 лет победы на Халхин-Голе: чему нас учит история», прошедшем в Институте востоковедения РАН 9 октября 2024 г. Участие в нем приняли исследователи из России, Монголии и Японии. Круглый стол стал важной частью праздничных мероприятий, прошедших в России и Монголии по случаю 85-летия конфликта.

Основанные на докладах круглого стола статьи представлены в данной коллективной монографии в расширенном и дополненном виде. Помимо этого, в списке работ монографии присутствуют новые исследования.

УДК 355.48 (1939/1945)
ББК 63.3(2)62

ISBN 978-5-907994-53-9

© Коллектив авторов, 2025
© ФГБУН ИВ РАН, 2025

Посвящается памяти коллег и друзей



**Гаврилов Виктор Александрович
(1956–2024)**



**Грайворонский Владимир Викторович
(1937–2024)**

Brevis nobis vita data est, at memoria bene redditae vitae sempiterna
(Нам дана короткая жизнь, но память об отданной за благое дело
жизни вечна)

Содержание

Предисловие. О локальном событии, изменившем ход мировой истории (<i>Катасонова Е.Л.</i>)	7
---	---

Часть I.

Россия (СССР) и Монголия

Глава 1. Советско-монгольские отношения. Значение китайского фактора накануне Халхин-гольских событий (1936–1939) (<i>Цэдэндамбын Батбаяр</i>)	28
Глава 2. «Мы хотим заключить с вами два договора: о ненападении и о взаимопомощи» (о беседе Сталина с делегацией МНР во главе с П. Гэндэном 27 ноября 1934 г.) (<i>Жабаева Л.Б.</i>)	37
Глава 3. Монгольская Народная Республика накануне событий на р. Халхин-Гол (<i>Орлова К.В.</i>)	47
Глава 4. Военно-политическое сотрудничество Монголии и России в XX–XXI веке (<i>Энхбат Очхуу</i>)	60
Глава 5. Военно-техническое сотрудничество Монголии и Российской Федерации (<i>Дэлгэрцэцэг Унубилэгт</i>)	74
Глава 6. Боевое братство Красной армии и Монгольской народно-революционной армии (МНРА) в событиях 1939 года на реке Халхин-Гол (<i>Шишов А.В.</i>)	84

Часть II.

Армия и разведка в событиях на Халхин-Голе

Глава 1. Халхин-Гол: «инцидент» или фактор большой политики? (<i>Гаврилов В.А.</i>).....	112
Глава 2. Авторы победы: комкор Жуков или НКВД? (<i>Куланов А.Е.</i>)	125
Глава 3. Война на Халхин-Голе и работа советской разведки (<i>Катасонова Е.Л.</i>).....	140
Глава 4. Артиллерия РККА в вооруженном конфликте на р. Халхин-Гол (<i>Шагов А.Е.</i>)	166
Глава 5. Деятельность органов Главного управления политической пропаганды Красной Армии в ходе боевых действий на р. Халхин-Гол (<i>Капустин Д.А.</i>)	177
Глава 6. Материалы российских федеральных архивов о применении бактериологического оружия в районе реки Халхин-Гол в 1939 г. (<i>Ким С.П.</i>)	189

Часть III.

Гуманитарный аспект войны на Халхин-Голе

Глава 1. Война на Халхин-Голе через призму потерь. К проблеме «устной истории» и «солдатской правды войны» (<i>Дацышен В.Г.</i>).....	204
Глава 2. Русская военная эмиграция в стратегии японского руководства на монгольском направлении 1930-х гг. (<i>Наземцева Е.Н.</i>)	230
Глава 3. Японские военнопленные в боях на Халхин-Голе: что увидели солдаты Квантунской армии в Сибири после войны (<i>Кобаяси Акина</i>).....	243

Глава 4. Подавленные голоса — солдаты и гражданские в ходе боев на Халхин-Голе (<i>Като: Киёфуми</i>).....	252
Глава 5. Образ японцев как противника во время конфликта на Халхин-Голе в сознании бойцов и командиров Красной армии (<i>Сенявская Е.С.</i>).....	268

Часть IV.

События на Халхин-Голе в общемировом контексте

Глава 1. Бои на Халхин-Голе. История и события глазами прессы. Река и страна — исторический фон конфликта (<i>Саркисов К.О.</i>)	278
Глава 2. Взгляд Китая на историческое событие боев на Халхин-Голе (<i>Игнатова М.М.</i>)	313
Глава 3. События на Халхин-Голе в оценках современных зарубежных исследователей (<i>Бойкова Е.В.</i>)	321
Глава 4. Боевые действия в районе Халхин-Гол и кризис в развитии японо-германских отношений в 1939 г. (<i>Милеев Д.А.</i>)	335

Приложение № 1. Интервью участников поисковых работ на месте боёв у р. Халхин-Гол	353
--	-----

Сведения об авторах	375
Summary	378
About the authors.....	381

Сведения об авторах

Бойкова Елена Владимировна, старший научный сотрудник Отдела Кореи и Монголии ИВ РАН, кандидат исторических наук.

Гаврилов Виктор Александрович, ведущий научный сотрудник и начальник отдела управления зарубежной военной истории Института военной истории МО РФ., кандидат психологических наук.

Дацышен Владимир Григорьевич, главный научных сотрудник Института демографических исследований ФНИСЦ РАН, профессор, доктор исторических наук.

Дэлгэрцэцэг Унубилэгт, аспирант Дипломатической академии МИД России, советник-посланник Посольства Монголии в Российской Федерации.

Жабаева Лариса Будаевна, профессор Восточно-Сибирского государственного университета технологий и управления, доктор исторических наук.

Игнатова Мария Михайловна, лаборант-исследователь Отдела Кореи и Монголии ИВ РАН.

Капустин Даниил Александрович, младший научный сотрудник НИИ (ВИ) ВАГШ ВС РФ.

Катасонова Елена Леонидовна, заведующая Центром японских исследований ИВ РАН, доктор исторических наук.

Като: Киёфуми, профессор Университета Комадзава, Япония.

Ким Сергей Петрович, старший научный сотрудник Центра военной истории России Института российской истории РАН, кандидат исторических наук.

Кобаяси Акина, приглашенный профессор Университета Канто:-Гакуин, Япония, доктор политических наук.

Куланов Александр Евгеньевич, независимый исследователь, востоковед, историк.

Милеев Дмитрий Александрович, научный сотрудник Центра исследования общих проблем современного Востока ИВ РАН.

Наземцева Елена Николаевна, ведущий научный сотрудник отдела Китая ИВ РАН, доктор исторических наук.

Орлова Кеемя Владимировна, главный научный сотрудник Центра архивных исследований ИВ РАН, доктор исторических наук.

Романчев Данила Дмитриевич, младший научный сотрудник Центра японских исследований ИВ РАН, аспирант.

Саркисов Константин Оганесович, почетный профессор Университета Яманаси-Гакуин, Япония, кандидат исторических наук.

Сенявская Елена Спартакевна, профессор, ведущий научный сотрудник Института российской истории РАН, доктор исторических наук.

Цэдэндамбын Батбаяр, академик АН Монголии, ведущий научный сотрудник Института истории и этнологии АН Монголии, доктор исторических наук.

Шагов Андрей Евгеньевич, полковник, начальник управления НИИ (ВИ) ВАГШ ВС РФ, доцент, кандидат исторических наук.

Шишов Алексей Васильевич, старший научный сотрудник НИИ (ВИ) ВАГШ ВС РФ, капитан 1 ранга, член Союза писателей России, кандидат исторических наук.

Энхбат Очхуу, адъютант Военной академии Генерального штаба ВС РФ, майор Вооруженных сил Монголии.

Summary

On October 9, 2024, the international roundtable conference “85 years of Victory at Khalkhin Gol: what history teaches us” was held at the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences. Researchers from Russia, Mongolia, and Japan participated in this event. The roundtable was an important part of celebrations in Russia and Mongolia to commemorate the 85-year anniversary of the Joint Victory in the Border Conflict of 1939. A collective monograph was based on the scientific reports presented during the conference, which were expanded and extended into articles. Additionally, some of the authors who did not attend the conference contributed their own works to be published in the monography.

The fighting in the area of the Khalkhin Gol River is an example of military prowess, military fortitude, and the fighting spirit of the Soviet and Mongolian armies. The events in 1939, which were one of the major conflicts of the early 20th century and changed the balance of power in East Asia, also turned Japan’s aggressive intentions towards the south. During the Khalkhin Gol events, the Red Army, along with the Mongolian allies, managed to turn the situation in their favor, eliminating the threat of a Japanese invasion. The monograph emphasizes the international significance of Soviet and MPR victory in this conflict, as well as the importance of their role in shaping the future of the region.

Nevertheless, there are still “white spots” regarding the border conflict on Khalkhin Gol. In this monograph, the researchers pay attention to the human aspect of the 1939 war. These events were a crucial training

ground for the Red Army, and tank and air forces played a significant role in defeating the Japanese. However, the monograph's authors highlight the importance of artillery (Shagov A. E.) and political propaganda (Kapustin D. A.). Shagov A. E. demonstrates that it was artillery that allowed Soviet-Mongolian forces to inflict significant damage on the Kwantung Army, despite some shortcomings with the Red Army artillery organization. The monograph also mentions the use of biological weapons by the Japanese in 1939 (Kim S. P.), as well as humanitarian aspects of the conflict, such as casualties and prisoners (Kobayashi A., Datsyshev V. G.). Monograph provides interesting insights into how Red Army soldiers viewed the enemy, including rare glimpses into their lives, such as leisure activities, food, music, and assessments of Japanese infantry and armored units (Senyavskaya E. S.).

Intelligence also played an important part in these events. Articles by Katasonova E. L. and Kulanov A. E. focus on this issue. In particular, modern views are given on the recruitment theory of Japanese commander Komatsubara Michitaro by Soviet special services. It is important that the authors base their arguments on facts rather than myths.

New information is provided about the situation behind the front lines — in Manchuria: about the role of the Russian emigrants (Nazemceva E. N.), the work of Japanese military censors to suppress dissent and panic in their army. The idea of attacking the USSR and MPR was not popular among the local Manchurian population (Kato K.).

To understand the events of 1939, it is important to look at the broader context. Victory was achieved through the efforts of not just the military and intelligence but also diplomacy, as shown by Mileev D. A.'s article on the Soviet-German Non-Aggression Pact. Ignatova M. M.'s article highlights the significance of the victory for China and its view of the conflict. The monograph explores how modern foreign scholars (Boikova E. V.) and the media (Sarkisov K. O.) perceive the events.

It should be noted that a large part of this work is devoted to developing cooperation between Russia and Mongolia during the 20th and 21st centuries, to the history of relations between two countries. This

emphasizes the importance of these bilateral relations, and Russia's respect for the memory of its historical allies (Cedendambyn Batbayar, Zhabaeva L.B., Orlova K.V., Enhbat Ochkhoo, Delgerceceg Unubilegt, Shishov A.V.).

This collective monograph is dedicated to the memory of two prominent historians and close friends — Vladimir Viktorovich Grayvoronsky (Doctor of Historical Sciences, 1937–2024) and Viktor Alexandrovich Gavrilov (Candidate of Psychological Sciences; 1956–2014). Rest in peace.

About the authors

Boikova Elena Vladimirovna, Senior Researcher at the Korea and Mongolia Department of Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, Candidate of Historical Sciences.

Dalgertsetseg Unubilegt, postgraduate student at the Diplomatic Academy of the Russian Ministry of Foreign Affairs, Minister Counsellor at the Embassy of Mongolia in the Russian Federation.

Datsyshen Vladimir Grigorievich, Chief Researcher at the Institute of Demographic Research of the National Research Research Center of the Russian Academy of Sciences, Professor, Doctor of Historical Sciences.

Enkhbat Ochkhuu, Associate of the Military Academy of the General Staff of the Armed Forces of the Russian Federation, Major of the Armed Forces of Mongolia.

Gavrilov Viktor Alexandrovich, Leading Researcher and Head of the Department of Foreign Military History at the Scientific Research Institute (of Military History) at the Military Academy of the General Staff of the Armed Forces of the Russian Federation, Candidate of Psychological Sciences.

Ignatova Maria Mikhailovna, Laboratory Researcher at the Korea and Mongolia Department of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences.

Kapustin Daniil Alexandrovich, Junior Researcher at the Scientific Research Institute (of Military History) at the Military Academy of the General Staff of the Armed Forces of the Russian Federation.

Katasonova Elena Leonidovna, Head of the Center for Japanese Studies of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Historical Sciences.

Katō Kiyofumi, Professor at Komazawa University, Japan.

Kim Sergey Petrovich, Senior Researcher at the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Candidate of Historical Sciences.

Kobayashi Akina, Visiting Professor at Kanto Gakuin University, Japan, Doctor of Political Sciences.

Kulanov Alexander Evgenievich, independent researcher, orientalist, historian.

Mileev Dmitry Alexandrovich, Researcher at the Center for the Study of General Problems of the Modern East of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences.

Nazemtseva Elena Nikolaevna, a leading researcher at the Department of China of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Historical Sciences.

Orlova Keemya Vladimirovna, Chief Researcher at the Center for Archival Research of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Historical Sciences.

Romanchev Danila Dmitrievich, Junior Researcher at the Center for Japanese Studies of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, postgraduate student.

Sarkisov Konstantin Ogenesovich, Honorary Professor at Yamaguchi-Gakuin University, Japan, Candidate of Historical Sciences.

Senyavskaya Elena Spartakovna, Professor, Leading Researcher at the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Historical Sciences.

Shagov Andrey Evgenievich, Colonel, Head of the Department of the Scientific Research Institute (of Military History) at the Military Academy of the General Staff of the Armed Forces of the Russian Federation, Associate Professor, Candidate of Historical Sciences.

Shishov Alexey Vasilyevich, Senior Researcher at the Scientific Research Institute (of Military History) at the Military Academy of the General Staff of the Armed Forces of the Russian Federation, Captain of the 1st rank, member of the Writers' Union of Russia, Candidate of Historical Sciences.

Tsedendambyn Batbayar, Academician of the Academy of Sciences of Mongolia, Leading researcher at the Institute of History and Ethnology of the Academy of Sciences of Mongolia, Doctor of Historical Sciences.

Zhabaeva Larisa Budaevna, Professor at the East Siberian State University of Technology and Management, Doctor of Historical Sciences.

Научное издание

85 лет победы на Халхин-Голе: чему нас учит история

Редактор и корректор *Н. А. Сидоркина*

Верстальщик *А. Б. Дунаева*

Оформитель *Е. Ю. Яговкина*

Общероссийский классификатор продукции ОК 034-2014 (КПЕС 2008):
58.11.12 — Книги печатные профессиональные, технические и научные

Подписано в печать 22.12.2025. Формат 60×90/16.

Усл. печ. л. 24,5. Уч.-изд. л. 15,3. Тираж 500 экз. Зак. №

Федеральное государственное бюджетное учреждение науки
Институт востоковедения Российской академии наук (ФГБУН ИВ РАН)

Научно-издательский центр, заведующий А. О. Захаров

107031, Россия, г. Москва, ул. Рождественка, д. 12

Архив-каталог книг ФГБУН ИВ РАН — на сайте <https://book.ivran.ru>

Сообщения об опечатках, ошибках и неточностях, обнаруженных в книгах,
изданных ФГБУН ИВ РАН, отправлять на адрес электронной почты izd@ivran.ru



Отпечатано в соответствии с предоставленными материалами
в типографии ООО «Амирит»

410004, Россия, г. Саратов, ул. Чернышевского, д. 88

Тел.: +7 (800) 700-86-33, +7 (8452) 24-86-33

E-mail: zakaz@amirit.ru. Вебсайт: <http://amirit.ru>